
□ 本报记者 左丰岐
实 习 生 曾 克

9月1日起，非居民用存量天然气门站
价格每立方米提高0 . 4元，增量天然气门站
价格、居民用气门站价格不作调整。作为基
础能源之一，天然气的价格变化不可避免
地影响着每一个人。

出租车司机的经济账

8月30日，说起天然气涨价对生意的影
响，开出租车已有十多年的杜师傅叫苦不
迭。他每天白天开车跑约250公里，夏天开
空调时每天耗费天然气约130元。目前济南
的天然气价格是每立方米4 . 71元，如果每
立方米上调0 . 4元，他每天就要多支付11元
的燃料费。杜师傅说，“现在一天开车也就
收入400来块钱，交上150块的份子钱，再扣

除130多块的燃料费，一天也就挣100多块
钱，现在每天还要多花11元，对出租车司机
是个不小的打击。”

虽然天然气价上涨，但记者在加气站
随机采访的多位出租车司机均表示，不会
考虑用油作燃料。据测算，当油气价比达到
0 . 75：1时，出租车烧油和烧气的成本是一
样的，而济南的汽油价格为93号汽油7 . 48
元/升，97号汽油8 . 02元/升，0号柴油7 . 23元
/升。即使天然气涨价之后，油价比也都在
0 . 7：1以下。

用气企业的成本账

调价是把双刃剑，一方面工业用气价
格上调会增加上游企业开采积极性，特别
是对于页岩气等非常规天然气气田开发；
另一方面加大了下游工业用户的生产成
本。去年7月10日，国家发改委已经调整过
非居民用存量天然气门站价格，每立方米
提价0 . 4元。

天然气的下游非居民用气的范围包括
天然气化工、天然气工业以及天然气发电。
其中除天然气化工是国家政策面明显不鼓

励的天然气产业链发展方向外，后两者均
是天然气未来发展的重要方向。

据隆众石化网天然气分析师王皓浩分
析，在我国大气污染整治的力度加大背景
下，部分原本对大气环境污染较为严重的
陶瓷厂、玻璃厂以及钢板厂等工业用户在
当地政府压力下放弃燃煤，改用天然气燃
料，而此次非居民用天然气价格的上涨势
必对以上企业带来成本压力。

在天然气发电方面，燃料成本的上涨
使得电厂发电成本提升。发改委当前并未
公布天然气电厂上网电价是否会有所上
调。但可以想象的是，倘若上网电价稳定，
电厂势必要承受利润缩水的压力，未来天
然气发电推广难度必会步履维艰；而倘若
成本转嫁成功，发改委上调电厂上网电价，
那最终的成本是由国家电网承担，还是一
层层转嫁到居民和工业用电用户，暂时还
不得而知。

气价改革棋到中盘

我国天然气定价机制长期以来采取行
政定价为主的成本加成法，无法反映资源

的稀缺性也不能合理有效地配置资源，这
也是我国能源体制改革的重要领域之一。
此前，国家发改委表示，“为尽快建立新的
天然气定价机制，同时减少对下游现有用
户影响，平稳推出价格调整方案，区分存
量气和增量气，增量气价格一步调整到与
燃料油、液化石油气等可替代能源保持合
理比价的水平；存量气价格分步调整，力
争‘十二五’末调整到位。”

“此次非居民用存量气价格的调整就
是推进气价并轨的第二步，去年决策层对
于天然气价格的改革就提出了三步走，而
三步走最终就会使得存量和增量同价，并
且形成完全的市场化改革，之所以会分为
三步，其原因在于价格的一步到位上调的
幅度会很大，这样就会导致负担过重，从
而承受不起价格上涨所带来的负担，预计
明年将会迎来三步走的第三步。”厦门大
学中国能源经济研究中心主任林伯强说。

林伯强进一步分析称，此次天然气价
格的上调将会更接近与整体资源价格改
革的最终落脚点。此外，天然气价格的上
调还会提高卖家供应的积极性，进而使得
天然气市场得以平稳的发展。
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□记者 代玲玲 通讯员 王启蒙 报道
本报济南讯 据海关总署公布数据显示，今年1-7月份，全国海关

税收保持快速增长，总计9941 . 48亿元人民币。其中，我省海关税收
1038 . 57亿元人民币，同比增长4 . 94%，创历史同期新高，列全国第4名。

从税源上看，能源、矿产类为税收主要支撑。从税收地域分布来
看，“蓝黄两区”，特别是“蓝区”等外向型经济发达地区仍是海关
税收主要来源，青岛、烟台、威海、日照税收总计838 . 24亿元人民
币，占全省海关税收的8成以上。

值得一提的是，地处“两区”叠加地带的潍坊市，同比增长高达
124 . 41%，增速居全省第一，政策叠加效果初显。而中西部地区与东
部地区仍然存在较大差距，亟待发挥“一圈一带”战略政策优势，壮
大优势产业集群，促进中西部地区加速崛起。

我省关税八成来自“蓝区”
前7个月全省海关税收1038 . 57亿元

非居民用存量天然气门站价格，今起每立方米上调0 . 4元———

天然气涨价的蝴蝶效应

□记者 张春晓 报道
本报济南讯 近日，省委政法委、省委组织部、省公安厅、省司法

厅、省人力资源社会保障厅和省公务员局等有关部门发布公告，对今年
我省政法干警招录培养体制改革试点班招考（招生）作出部署。

据悉，今年全省计划为基层公安机关、基层司法所、基层监狱机
关考试录用公务员（招生）569名，其中，基层公安机关203名，培养
院校为山东警察学院；基层司法所306名，培养院校为山东司法警官
职业学院；基层监狱机关60名，培养院校为中央司法警官学院、山东
政法学院和山东司法警官职业学院。

全日制普通高等院校2014年应届毕业生（专科毕业生须为山东生
源）可以报考。今年政策的一个变化，是增设了大学生退役士兵的职
位。2014年9月2日前从中国人民解放军、中国人民武装警察部队（包
括公安现役部队）中退役的符合报考条件的高等院校毕业生士兵（大
学生退役士兵）可以报考，其中，专科学历的须为山东生源。

我省政法干警首次
招录培养大学生退役士兵

本报讯 今年是《民族区域自治法》颁布实施30周年。由中国报
业协会与宁夏回族自治区党委宣传部、宁夏日报报业集团等单位联合
举办的“民族团结宁夏行”全国媒体大型宣传报道活动，于8月27日
至30日在宁夏举行。中国报协、人民日报、新华社、光明日报、大众
日报等120多家报业协会和报刊媒体人员参加了此次活动。

活动期间，记者们兵分三路，赴银川、石嘴山、吴中、中卫和著
名革命老区固原市进行了采访。大家深入乡村、学校、街道、企业、
清真寺和军营，与回、汉等各族农牧民、城市居民、教师、宗教界人
士、驻宁官兵和各级干部进行广泛接触，了解当地民族团结、宗教和
顺、经济发展的先进事迹和经验做法，亲身感受党的民族宗教政策给
宁夏城乡带来的巨大变化。

全国媒体民族团结宁夏行
圆满结束

□记者 李振 通讯员 吴玉华 报道
本报北京电 8月30日，兖矿集团在北京召开中长期发展战略发

布会，集团董事长张新文提出了兖矿集团明年重回中国企业100强、
2020年进入行业前10强和世界500强、2025年进入中国行业前5强的
“三步走”目标。这是兖矿集团新一届董事会上任以来首次向社会披
露战略决策。

作为我省国有重点煤炭企业，兖矿集团在经历了上世纪90年代的
巅峰期后发展速度逐渐放缓，尤其是受近年来市场下行的拖累，在行业
内位次逐年下滑，煤炭产量和营业收入已由2000年的行业第2位下滑至
第10位和第16位。按照规划，未来兖矿集团将以“价值、创新、绿色、幸
福”为发展愿景，通过调整产业结构、提高发展质量，实现2025年进入中
国行业前5强以及在岗职工人均收入20万元的目标。如今，提质发展初
显成效，在上半年全行业过半亏损的严峻形势下，兖矿集团实现盈利
1 . 5亿元，1－7月份销售收入增长19%，煤炭产量位居全国第二。

兖矿发布中长期战略目标

瞄准世界500强
进入中国行业前5强

□ 本报记者 王学文

这是哪位丹青高手绘就的天地立体
画？天是湛蓝的天，云是洁白的云，蓝
天白云下，草原像一张无边的绿毯，向
远处伸展开去。白色的羊群、黑白相间
的牛群、棕色的马群，或静默，或奔
腾，点缀于这地毯之上。

车子开得有点慢，70公里的路程要
走两个小时。导游说，这是因为我们要
经过的公路上，不时会有牛群、马群走
过。这不，刚给一支马队让了路，一群
奶牛就迈着优雅的步子，款款走来。它
们就从车旁经过，如果车窗玻璃能摇下
来，我真想伸手抚摸一下那如缎的牛
毛。

车子路过一片白桦林。白色的树干
直插云空，密麻麻的林子一片亮色。摄
影发烧友们早已取出长枪短炮，拍个不
停。我则喜欢在林子里走走，脚踩软绵
绵的腐枝烂叶，用手抚摸一下光滑的树
皮，蹲下身子欣赏一下叫不出名字的鲜
花野草。

在内蒙古，大自然是那么伸手可触，
是那么肌肤相亲，好像轻呼即应，又似呵
之能化。我从来没有离大自然这么近，从
来没有这么赏心悦目和心旷神怡。

大草原养育了一辈又一辈蒙古人，
给了他们壮硕的身体，给了他们猛健的
精神。内蒙古人对大自然充满感恩、赞

美、敬畏之情，形成了崇尚自然、天人
和谐的草原民族文化习俗，并上升为一
种宗教。由物质到意识，这是一种更高
意义上的大自然。这种“大自然”在草
原上更是抬眼即是。

我们走进一家蒙古包，主人双手为
我们献上蓝色的哈达，我们虔诚地围上。
哈达有五种颜色，蓝色象征苍天，红色象
征太阳和圣火，白色象征乳汁(圣洁)，黄
色象征大地，绿色象征水草。这都是大草
原上的事物。一条蓝色的哈达搭在胸前，
我仿佛胸怀整个蓝天。

到了内蒙古要看敖包。敖包其实就
是一个石堆，原来是草原上用以辨别方
向的标识物，后来演变为山水神灵的象
征。敖包上的彩色旗子，在风中飒飒作
响，仿佛是上天的絮语。我们按蒙族习
俗，按顺时针绕敖包转了三圈。为自己
祈福，也表达对天地的敬意。

感恩天地，敬畏自然，在草原早已
上升为宗教——— 萨满教。萨满教是蒙古

人的原始宗教，它崇拜自然神灵，把长
生天(苍天)看作最高神明。成吉思汗就
曾是长生天的虔诚信徒。在对宗教的笃
信里，蒙古人产生强大的精神力量，这
种精神力量转化为强大的物质力量，让
他们的铁骑所向披靡，让他们的牛羊由
一只变为千只……他们由此更加笃信宗
教、敬畏自然。

然而近年来随着经济开发，草原个
别地方遭到了破坏。在一处布满蒙古包
的草原景点，我们的内蒙古导游伤感地
说：“这里曾是呼伦贝尔最好的草原。”

然而我们更看到，保护自然是浸淫
于内蒙古人血液的文化基因，是像额尔
古纳河一样从历史深处流淌来的信仰，
在这种文化滋养下，在国家生态建设的
大气候下，内蒙古人正行动起来，保护
环境，恢复植被，实现“美丽发展”。
由意识再到物质，这是草原上又一道大
自然风景线。

在呼伦贝尔市郊的一家发电厂，我

们看到两条密封的输送带，一头连着发
电厂，一头连着煤矿，一条将煤运往发电
厂，一条将煤灰送回煤矿，不使一点灰尘
散落到草原上。脱硫的白烟从电厂烟囱
袅袅冒出，与天上的白云融为一体。

在2006年，大兴安岭就已全面禁
伐。额尔古纳市莫尔道嘎镇，原以伐木
为业，现在改为发展旅游业。通往镇上
的森林火车早已改为客运，原来一天数
班列车，现在只有一班。迁走的人越来
越多，与森林争食的人越来越少。与莫
尔道嘎相近的得耳布尔镇，在禁伐以后
什么项目也不上，这样做的目的，是要
将这里的人员逐步迁出，直到完全恢复
为大森林。

在大兴安岭，我们看到一片片茂密
的丛林，导游说这是上世纪50年代砍伐
后又生长的次生林。我们相信，在不久
的将来，内蒙古草原也会像这次生林一
样，完全恢复“天苍苍，野茫茫，风吹
草低见牛羊”的景象。

丹青难绘是自然
——— 内蒙古采访印象

□记者 梁国典 报道

▲演奏马头琴的小伙子非常投入。

静谧的中俄边境线。

□记者 李檬 赵洪杰 报道
本报青州讯 李建华是青州农村商业

银行在东夏镇井家村的信贷员。近日，到
他家存款的姜农络绎不绝。随着姜价高
企，姜农们收入颇丰。他说：“每户存款
一般在30万元左右，最少也有10万元。”

生姜种植在东夏镇非常普遍，种植十
几亩生姜的农户不在少数，每亩产量近万
斤。截至8月20日，该镇生姜收购价格已
达8 . 2元/斤。记者在济南七里堡综合批发
市场走访发现，生姜批发价格最高已达19
元/公斤，而品相好的生姜零售价达到了
30元/公斤，创下10年新高。

七里堡批发市场的一位莱芜姜贩介
绍，2月中旬以来生姜价格出现较为明显
的上涨走势，经历了四五月份的高位后，

价格一度小幅回落，进入7月后再度走
高。“之前最贵的时候是2010年秋后，每
公斤13 . 5元，现在早已超过了。”

我省生姜产量占全国的70%至80%，
生姜价格的变动直接影响国内市场。近期
生姜价格暴涨主要是供需失衡所致。

青州东夏镇王岗村东方洗姜厂厂长王
立祥告诉记者，受去年洪涝等因素影响，
我省生姜产区一部分生姜绝产，加之2011
年、2012年的生姜价格都不太高，2013年
生姜种植面积减少，市场上可供销售的生
姜就更少了。另外，目前生姜正值青黄不
接的时候，生姜价格持续走高也助长了农
户的惜售心理，进而推动生姜价格攀高。

莱芜民益特色蔬果种植专业合作社的
社长毛维永，对生姜生产和储存研究颇

深。他认为，生姜不同于小麦、玉米等大
宗农产品，市场起着决定作用。排除天气
状况与偶发事件的影响，小农式的粗放经
营是其产量波动的主因。单个农户收集行
情信息的成本过高，信息不对称问题突
出，而资本、技术要素的稀缺又使得农户
对自然和市场风险的抵御能力较低，只能
通过面积的扩、减来对市场价格作出反
应。

另外，农产品深加工领域延伸不足，
资金多集中于流通仓储环节，投机性较
强，囤积炒作加剧了姜价的波动。他建
议，应进一步完善农产品信息体系，通过
土地流转形成资金、技术实力雄厚的种姜
大户，拓展农产品深加工渠道，则是应对
姜价大幅波动的可行方法。

生姜价格创10年新高
◆供需失衡致生姜价格暴涨 ◆品相好的零售价达30元/公斤

□记者 王世翔 报道
8月29日济南一菜市场前来买菜的居

民不少，但生姜很少有人问津，急需用姜
的居民也是拣几块小的买。

（上接第一版）充分考虑了香港的实际情况，兼顾了香港社会各阶层
的利益，体现了均衡参与的原则；决定规定香港合资格选民人人有权
直接参与选举行政长官，体现了选举权普及而平等的原则，是香港民
主发展的历史性进步。可以说，2017年如期落实行政长官普选，体现
着中央和特别行政区政府的一贯立场，也代表着香港社会的主流民
意。

一段时间以来，香港社会关于行政长官普选问题的争议激烈，表
面上是制度之争、规则之争，实质上是政治问题。这个政治问题的核
心就是：要不要遵守香港基本法，要不要坚持爱国爱港者治港的界线
和标准。如果是制度规则之争，香港基本法已经订立了基本的制度和
规则，应当不难达成一致。但现实情况却是，一些人要求在基本法之
外另搞一套所谓的普选办法，如果不答应他们的要求，就不是“真普
选”，就不符合所谓的“国际标准”，有些人甚至为了一己之私骑劫
香港民意，不惜破坏香港法治传统和社会秩序，损害香港同胞福祉和
国家民族利益。其目的，就是要扮演搅局者和麻烦制造者的角色；其
实质，无非是想把香港变成“独立或半独立的政治实体”。不能允许
与中央对抗的人担任行政长官，这是基本法的根本要求。守住这条底
线，不只是为了国家安全和利益，从根本上讲，也是为了维护香港利
益，维护广大香港同胞、投资者的根本利益。

香港政制发展已经到了一个关键阶段。落实普选行政长官后，香
港特区所有合资格选民可以在香港历史上首次投出庄严一票，选出行
政长官，领导香港社会、经济向前发展。在全国人大常委会决定的指
引下，在爱国爱港的旗帜下团结起来，全面贯彻落实“一国两制”和
香港基本法，共同推动香港民主发展迈出历史性一步，这是中央政府
的诚意所在，是全国人民的希望所在，更是香港社会的根本利益和主
流民意所在。 （新华社北京8月31日电）

□记者 王亚楠 通讯员 安静 刘佳 报道
本报济南讯 近日，省农科院作物所与国内最大的甘薯食品加工

企业——— 泗水利丰食品有限公司在济南签订技术合作协议，作为甘薯
科研和加工的两大“龙头”，双方合作将实现科研技术与企业资本的
强强联合，共同促进我省甘薯产业发展。

根据协议，利丰把甘薯产业技术研发中心设在省农科院，提供相
应的科研经费及科研条件；省农科院作物所在利丰设立博士科研工作
站和甘薯高产创建试验示范基地。省农科院科研处处长张正说，该院
将逐步在全省各市主产区建立博士科研工作站。

甘薯博士进驻最大加工企业
省农科院科研工作站将覆盖全省主产区
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